
 
 

 
 

 

ATA REUNIÃO DO COLEGIADO 
 
 
Data: 29/04/2022 
Local: Zoom Meeting 
https://us02web.zoom.us/j/7206113345?pwd=NUtPZ056bTd2Nzc2WXV5OHFBdm5idz09 
Horário: 10h 
 
 
Pauta 
1. Seminários HCTE: UMA ROSA PARA PINGUELLI  
2. Retorno às atividades 2022: condições gerais, expectativas 
3. Relatórios Discente (avaliação da Coordenação) e Docente 
4. Indicados Prêmio SBHC de Teses e Dissertações 2022 
5. Seleção Mestrado 2022 
 
Presentes 
Coordenadora Substituta Eventual: Maira Monteiro Fróes (Presidindo a reunião) 
 
Thiago Mourão (Representante Discente) 
Marta Simões Peres 
José Antonio Borges 
Igor Valentim 
Walmir Cardoso 
Priscila Tamiasso-Martinhon 
André Morelli 
Katia Gorini 
Carlos Koehler 
Ricardo Kubrusly 
Mercio Gomes 
 
Os professores Maria Letícia Galluzzi e Alfredo Boente e Francisco Rômulo Monte 
justificaram suas ausências, os dois últimos ao longo de todo o ano 2022. O Prof. 
Arthur Leal encontra-se em estágio sabático no exterior e estará, por esta razão, 
também justificadamente ausente das reuniões do CD HCTE até lá.  
 
Assuntos gerais 
 
A Profa. Maira Fróes abriu a reunião afirmando a importância simbólica desta 
edição especial de SEMINÁRIOS HCTE: UMA ROSA PARA PINGUELLI, sua 
inserção como disciplina Seminários II, seu impacto junto às unidades e pró-
reitoria PR-2, a divulgação e o reconhecimento acadêmico em geral que ganhou 
a experiência já em seus primeiros  encontros, incluindo as assessorias de 
divulgação da Reitoria e da COPPE. Ressaltou, mais uma vez, a importância da 
presença dos docentes ocupando este espaço, e o quanto destes está 
esavaziado, contradizendo a dimensão do tradicional espaço SEMINÁRIOS 
HCTE e da singularidade desta edição. O Prof. Ricardo Kubrusly sugeriu a 
gravação dos encontros dado o caráter especial desta edição do ciclo de 
seminários. A Profa. Maira, incialmente contrária à disponibilização destes 
registros, anuiu, entendendo que poderia constituir-se em acervo histórico do 
programa e também poderia vir a referenciar o dossiê especial da Revista 
Scientiarum Historia, idealizado para registrar as homenagens, na forma de 



 
 

 
 

 

artigos, ao Prof. Pinguelli, artigos estes de autoria dos próprios apresentadores 
convidados e de outros que venham a ser atraídos para a realização do dossiê.  
 
A Profa. Maira prosseguiu para o segundo ponto de pauta, abordando os 
desafios do retorno presencial. As dificuldades de presença de muitos discentes, 
deslocados durante a pandemia da cidade do Rio de Janeiro, vítimas de seus 
efeitos socioeconômicos, muito. Também dificuldades de Professores, conforme 
acordado e relatado pelo próprio Prof. Carlos Koehler, que deu seu depoimento, 
e das múltiplas e generalizadas dificuldades nos âmbitos infraestrutural e 
logístico da UFRJ, sentidas de várias formas pelo próprio HCTE (coordenação, 
salas de aula). A importância acadêmica da presença dos professores, os 
formatos de muitas disciplinas, do 100% remoto ao 100% presencial, passando 
pelo híbrido, foram aspectos abordados e discutidos, sobretudo pelos 
Professores Ricardo Kubrusly, Walmir Cardoso e Carlos Koehler, e também pelo 
Representante Discente Thiago Mourão. presença do HCTE no velório do Prof. 
Luiz Pinguelli Rosa.  
 
A Profa. Maira seguiu então para o terceiro ponto de pauta, mencionando a 
importância do correto preenchimento das produções no sistema informatizado 
do RELATÓRIO DISCENTE, elaborado pelo Prof. Antonio Borges. Advertiu para 
a possibilidade de condicionar a inscrição em disciplinas do período 2022/2 ao 
pelno preenchimento das informações relativas às produções textuais, artístico-
culturais, ou técnico-tecnológicas dos pós-graduandos.  
 
Pro ssseguiu a Profa. Maira para anunciar os resultados de indicação de Tese e 
Dissertação do PPGHCTE no biênio 2020-2021 para o Prêmio SBHC, conforme 
definido pela comissão de avaliação formada pelos Professores Eduardo Paiva, 
Ricardo Kubrusly e Maira Fróes e tendo como Representante Discente o 
doutorando Thiago Mourão: 
 
TESE 
 
MOSQUITOS, HUMANOS, VÍRUS E BACTÉRIAS: a introdução dos mosquitos Aedes 
aegypti com Wolbachia no estado do Rio de Janeiro, 2012-2020 
Autora: Cláudia Santos Turco 
Orientador: Eduardo Nazareth Paiva 
Defesa em: 10 / 06 / 2021 

DISSERTAÇÃO 
 
O PAÇO DE SÃO CRISTÓVÃO REVELADO: 
contribuição para a história da arquitetura no Brasil 
Autora: Karoline Rodrigues de Nader 
Orientadora: Regina Maria Macedo Costa Dantas 
Coorientadora: Maria Paula Van Biene 
Data da defesa: 20 / 10 / 2020 
 
Os membros colegiados receberam de forma positiva as indicações. 
 
O assunto então desenvolveu-se em torno da iminência do processo seletivo 
para entrada de novos mestrandos no HCTE, tendo a Profa. Maira reafirmado a 
necessidade dos professsores que estão oferecendo vagas, constantes do 
Edital, se comprometerem a compor e participar de todas as etapas de 



 
 

 
 

 

avaliação, provas de títulos, escrita e oral, de maneira a conhecerem os 
possíveis futuros pós-graduandos do programa e provavelmente, 
comprometidos com as pesquisas sob suas orientações.A importância deste 
envolvimento foi reforçada pela experiência relatada pelo Prof. Antonio Borges, 
que destacou detalhes bem sucedidos da co-participação dos docentes no 
processo seletivo do ano de 2021, bem como advertiu sobre o risco de novos 
estudantes entrarem seu orientador/a definido ou se sentirem desconfortáveis 
com orientadores sugeridos, ou eventualmente, indicados pela coordenação. A 
Profa. Maira aproveitou para trazer à ciência de todos a existência atuante da 
Comissão de Acompanhamento de Discentes e Egressos do HCTE, se 
comprometendo à submeter ao Colegiado, e à Comissão Deliberativa deste, o 
documento em elaboração que regraria a atuação da comissão.   
 
Por fim, o Prof. Antonio trouxe um importante clamor para que os docentes e 
discentes contribuam com sistema de divulgação/comunicação televisiva do 
HCTE instalado nos corredores do NCE para que se torne o germinal de um 
sistema de divulgação das realizações e conquistas do programa, nos campos 
da ciência, da cultura e da arte. O Prof. Walmir se pronunciou muito 
positivamente, ressaltando a importância da divulgação para o PPGHCTE e 
advertiu da necessidade de selecionar e ajustar conteúdo na dependência da 
mídia. As professoras Marta, Priscila, Katia e Maira e os professores Walmir e 
Antonio contribuíram com esta discussão e sugeriram nomes, entre docentes e 
discentes, que deveriam estar encolcidos num GT de Comunicação do 
PPGHCTE.  A Profa. Maira afirmou o compromisso da coordenação com 
inciativas nesta direção e o Prof. Antonio sugeriu um curso para aprendizado –
seja por discentes ou pro docentes – do sistema Yodeck de publicação em 
nossa TV nos corredores do NCE.  
 
Eu, Maira Monteiro Fróes, lavrei a presente que vai por mim assinada. 
 
 

 
____________________ 
Profa. Maira Monteiro Fróes 
Coordenadora Substituta Eventual 
 
 
  
 
 


